

平成22年 GW国内交流事業

京都から日本海（日本三景 天橋立）へ
歩いて巡る 野宿の旅
宿坊&伝統文化&職業体験の旅
事業報告書



ゴールの天橋立をバックにハイ・ポーズ！（傘松公園）

実施 財団法人 国際青少年研修協会

【日 程】

*毎日5km～10kmを目標に歩きます。(班ごとに)

*スタートとゴール(野宿場所)は決定しています。各班ごとに地図を事前に渡し、目標距離を歩くためのコースを話し合っ決めて、ゴールまで行きます。

4月30日(金)

20:30 JR東京駅 集合(東京班)
22:30 JR東京駅 発 夜行バス: ナイトライナー 京都号 車内(泊)

5月1日(土) 歩く目標距離: 8km

08:15 JR京都駅 着(東京班) 2時間遅れ(渋滞)
東京班は朝食
09:12 JR静岡駅発(静岡班) ひかり463号
10:11 JR名古屋駅発(名古屋班)
11:53 JR京都駅到着 11:00 集合
09:38 JR岡山駅発(岡山班) のぞみ154号
10:41 JR京都駅着 11:00 集合
09:15 伊丹空港着(長崎班) ANA162便
10:00 リムジンバスにて京都駅へ
10:50 JR京都駅着 11:00 集合
11:20 全員集合 班活動(自己紹介、ルール説明、今日のスケジュール)
11:40 JR京都駅出発 徒歩で清水寺へ
12:30 世界遺産 清水寺着(昼食&見学)
14:00 清水寺出発 徒歩で銀閣寺へ
清水寺～坂本龍馬の墓(京都霊山護国神社)～高台寺～円山公園～知恩院
～平安神宮～哲学の道～銀閣寺
16:30 世界遺産 銀閣寺着(見学)
17:20 銀閣寺からバスで北野白梅町へ
北野白梅町から京福電鉄で御室仁和寺へ
18:30 御室仁和寺着 徒歩で仁和寺へ
18:45 世界遺産 仁和寺着 宿坊: 御室会館(泊)

5月2日(日) 歩く目標距離: 10km

05:30 起床、朝食
06:00 仁和寺 金堂(国宝) で朝のお勤め 07:00 朝食
08:30 仁和寺発 バスで金閣寺へ
09:00 世界遺産 鹿苑寺(金閣寺) 着 見学
09:40 金閣寺発 徒歩で龍安寺へ
10:30 世界遺産 龍安寺着 石庭見学
11:20 龍安寺発 徒歩で御室仁和寺駅へ
11:40 御室仁和寺駅から京福電鉄で嵐山へ
12:00 *伝統文化体験①: 友禅染め体験
13:00 嵐山 渡月橋にて昼食
13:40 嵐山出発 班ごとに保津峡駅まで歩き
17:00 保津峡駅着 列車にて亀岡へ
18:00 亀岡着 野外炊飯&入浴 野宿(亀岡 関宅)

5月3日(月) 祝日 歩く目標距離：10km

- 06:30 起床
- 07:30 朝食
- 09:00 関宅出発 各班ごとに10kmの歩く距離を決めて出発
亀岡～園部～福知山
- 16:00 JR福知山駅集合 入浴&夕食
- 20:11 福知山駅発 北近畿タンゴ鉄道にて大江駅へ
- 20:30 大江駅着 野宿(大江駅：鬼瓦公園泊)

5月4日(火) 祝日 歩く目標距離：10km

- 06:30 起床・朝食
- 08:00 大江駅発 徒歩で大江和紙伝承館へ
- 08:45 和紙伝承館着 *伝統文化体験②：大江和紙すき体験
- 10:48 大江市営バスにて 日本の鬼の交流博物館へ
- 11:15 鬼の交流博物館着 *伝統文化体験③：鬼瓦焼き体験
昼食
- 13:00 徒歩でふもとの駅 大江山口内宮駅へ
- 15:22 大江山口内宮駅発 北近畿タンゴ鉄道にて宮津駅へ
- 15:40 宮津駅着 班ごとに分かれて天橋立駅へ
- 17:00 天橋立駅着 入浴&夕食
- 19:36 丹海バスにて養老町漁港へ
- 20:20 養老町漁港着 野宿(養老町漁業協同組合)

5月5日(水) 祝日 歩く目標距離：4km

- 03:30 起床
- 04:30 定置網漁体験 *職業体験(3か所の定置網を漁師の皆さんと一緒に)
- 08:30 定置網漁終了
朝 漁で取った魚で漁師料理(朝食)
- 09:25 養老町発 丹海バスにて傘松公園へ
- 10:00 笠松公園着 ケーブルで山頂へ 天橋立見学(股のぞき)
下山後、徒歩で天橋立を渡る
- 12:00 智恩寺(日本3文殊のひとつ)着 昼食&買い物
- 13:52 天橋立駅発 特急『はしだて6号』にて京都へ
- 16:05 JR京都駅着
長崎班は、リムジンバスで伊丹空港へ ANA169便
- 16:49 JR京都駅発 ひかり475号
- 18:17 JR岡山駅着 岡山班解散
- 16:56 JR京都駅発 ひかり480号
- 17:32 JR名古屋駅着 名古屋班解散
- 18:31 JR静岡駅着 静岡班解散
- 19:21 JR新横浜駅着 新横浜班解散
- 19:40 JR東京駅着 東京班解散
- 20:36 JR東京駅発 つばさ131号
- 22:54 JR赤湯駅着 山形班解散



【みんなのアンケート】

1. 今回、野宿の旅に参加したのはどうして？ 番号に○をつけてね。 いくつでもいいよ。

- | | |
|----------------------|---|
| ① 野宿をしてみたかったから。 | 3 |
| ② 歩くのが好きだから。 | 2 |
| ③ お友達を作りたかったから。 | 2 |
| ④ 友達に誘われたから。 | 1 |
| ⑤ 前にも参加して、楽しかったから。 | 2 |
| ⑥ お母さん、お父さんにすすめられて。 | 5 |
| ⑦ ホームページを見て楽しそうだったから | 2 |
| ⑧ その他に何かあるかな？ | |

(京都に行ってみたかった。伝統文化を体験してみたかった。)

2. 何か楽しかった？ 楽しかったものに、○をつけてね。 いくつでもいいよ。

<生活・移動>

- | | |
|------------------|---|
| ① 友達ができたこと | 7 |
| ② 野宿ができたこと | 3 |
| ③ いろいろな乗り物に乗れたこと | 2 |
| ④ 歩いたこと | 5 |
| ⑤ お風呂(温泉) | 5 |
| ⑥ 宿坊での食事 | 2 |
| ⑦ その他に何かあるかな？ | |

(京都の風景、友達の写真を撮った事、京都市内めぐり、朝のお勤め、ピンク・グリーンチームに分かれて、ライバル的な感じで移動した事)

<体験プログラム>

- | | | | |
|-----------------|---|----------------|---|
| ① 野宿 | 2 | ② 野外炊飯 | 4 |
| ③ 友禅染め体験(京都・嵐山) | 5 | ④ 紙すき体験(大江町) | 4 |
| ⑤ 鬼瓦作り(大江町) | 2 | ⑥ 定置網漁業体験(養老町) | 6 |
| ⑦ 買い物 | 4 | | |

3. 大変だったこと、つらかったことは何？ ○をつけてね。 いくつでもいいよ。

- | | |
|----------------|-------|
| ① 早起き | 1 |
| ② 外で寝たこと(野宿) | 2 |
| ③ 毎日10km歩いたこと | 1 |
| ④ 野外炊飯 | 0 |
| ⑤ 定置網漁業体験(養老町) | 1 |
| ⑥ 荷物が重かったこと | 5 |
| ⑦ 荷物の整理整頓 | 2 |
| ⑧ その他に何かあるかな？ | (買い物) |

4. 野宿の旅以外の国内事業でやってみたいことはある？ ○をつけてね。 いくつでもいいよ。

- | | | | |
|-------------------|---|------------|---|
| ① 富士山キャンプ | 2 | ② 登山 | 2 |
| ③ 農業体験(田植え・稲刈りなど) | 1 | ④ スキー体験 | 3 |
| ⑤ カヌー体験 | 3 | ⑥ 牧場生活体験 | 4 |
| ⑦ 無人島体験 | 5 | ⑧ ボランティア体験 | 1 |
| ⑨ 外国人との交流 | 2 | | |
| ⑩ その他(ヨロン島) | | | |

【みんなの感想】

(小5：男子)

みんな優しくかったし、龍馬のお墓に行ってお参りでいたし、朝4時に起きて、漁師体験もやれたし、金閣寺、銀閣寺、清水寺にも行けて、いろいろ世界遺産に5つも行けて、リーダーも優しくかったし、みんなとても優しくかったし、今度のキャンプは無人島など、いろいろなキャンプにも行きたくくなりました。それ以外にもいろいろやってみたくくなりました。僕が心に残ったのは、漁師体験でした。漁師さんも優しいし、魚を追いつめていって、でかいままでするのは、よごれるし、大変だと思いました。試食したイカなども、とても美味しかったです。

(小5：女子)

私は、前に無人島キャンプに行っています。なので、野外炊飯は何度かやっています。でも、まだ慣れていないというほどでもないで、少し不安でした。私は、野菜を切る係でした。だから火の事は少ししかやっていないけど、枯れ草を入れるだけやりました。草を入れたら火が消えそうになったりもしました。でも上手くいきました。野菜を切った時に玉ねぎも切りました。その時は、目がとても痛かったけど、他の野菜は、普通に切れました。なのでよかったです。次に毎日10km歩いた感想です。初めの日は、約8kmだけのはずなのに、とても大変でした。特に坂道が大変でした。普通の道でも大変だけど、坂道はもっと大変でした。しかもと〜〜〜って暑くて、海に飛び込みたかったです。でも、頑張っ歩いて、ゴールに着いた時は、とても嬉しかったです。でも、毎日歩く事で、だんだん慣れてきて、だいぶ楽になりました。なので、体力がついたと思います。次は温泉です。いろいろお風呂があってビックリしました。野宿でこんなにきれいな温泉に入れるとは思いませんでした。次にもしも行けたら、私はもっと野外炊飯をしたいなと思いました。

(小6：男子)

僕は、ゴールデンウィークを費やしても、このイベントに参加して良かったと思いました。なぜなら普段では体験できないイベントだし、他の県の人と友達になれたし、特に野宿が出来た事が良かったです。最初は、歩くと聞いて、「いやだなあ〜」と少し思い、止めようと思いました。歩くのは好きでないし、虫が嫌いだからです。でもやっている中で、夢中になって歩いていて、疲れなども忘れてしまいました。さらに、あまり虫に会わなかったのが、ありがたかったです。家族や友達へのお土産を選ぶのが楽しかったし、つらかったです。帰る時は、最後に友達と触れ合う事が出来る大事な時だったので、みっちり触れ合って思い出を残せました。このようなイベントを作ってくれたリーダー達(ジャガー達)に感謝の気持ちでいっぱいです。以降、このようなイベントに参加していきたいと思います。

(小6：女子)

私は、「京都から日本海まで歩いて巡る 野宿の旅」に参加して楽しかったです。みんなで歩いた10kmは思っていたより長かったです。資料を見た時、「え〜？10kmだけなんだー」と思っていたんですが、5〜6kgの荷物を背負って10kmはキツかったです。暑くて重くて、初日は「これで毎日？」って感じでした。このKSKKで一番良かった事は、自分たちでコースを決めたり、ご飯を決めたりするところです。自分たちで考えて楽しかったです。金閣寺、銀閣寺にも行きました。金閣寺や銀閣寺には上り下りする所が沢山ありました。キレイでしたが、荷物を背負ってだったので、とても疲れました。仁和寺や龍安寺にも行きました。広くて石庭がキレイでした。石庭は銀閣寺にもありました。1日だけ仁和寺に泊まりました。朝のお勤めをしました。鬼かわらと色染めは、思っていたのと違って、型に色を染めたり、粘土を入れたりするだけでした。和紙作りは、テレビでよく見るような体験ができて良かったです。漁師体験では、鯛がいっぱいとれて、他にもイカやクラゲが沢山いました。見た事のない魚もいっぱいいました。野宿はみんなでブルーシートに包まれて寝て楽しかったです。やった事のない色々な体験ができて良かったです。

(中1：女子)

2009年に参加したオーストラリアも楽しくて勉強になったけど、今年も違う楽しさと勉強ができました。特に荷物を持って移動するのは、とても大変でした。でもまわりの風景がきれいで、私を励ましてくれているように感じて、目標の約10kmを頑張って歩きました。そして、グループで活動する時は、KSKKで作った友達と話しながら歩いていきました。家に帰ったら「あぁ、もう少しみんなといたかったなぁ・・・」なんて思っていました。勉強した事は、私達はいつも暮らしやすい環境にいるという事と、いつもいろんな人に支えられているという事でした。GWに私は、沢山の事を学んだり、体験したりして、とても貴重な時間を過ごしたなと思いました。いつも支えてくれている人達に感謝の気持ちでいっぱいです。本当にありがとうございました。

(中1：女子)

京都・野宿の旅に参加して、楽しかった事、学んだ事は沢山あります。まず、京都の色々な所を移動して「初めて」の事が多くありました。「初めて」やる事、「初めて」見る事。鬼瓦作りや紙すき体験、定置網漁業体験、色んなお寺。関西に行ったのは、人生で「初」だったため、「初めて」にあふれた有意義な体験ができました。沢山の「初めて」に触れる事が出来、とても楽しかったです。また、いつもキャンプに参加する時に思う「友達できるかな？」も、皆楽しい子達ばかりで、ほっと安心する事が出来ました。班の中の人達だけでなく、皆がまとまった感じで良かったと思います。仲間の大切さも実感出来た今回の旅でした。他にも色々な感想があるけれど、大きかったのは「初めて」と「仲間」の2つです。この旅で学んだ事を忘れずに思い出を大切にしていきたいと思います。本当に楽しかったです。

(中2：女子)

野宿の旅の5日前は、ドキドキが止まらなく、前日には夜も眠れませんでした。ドキドキの中には、不安もありました。自分は友達を作れるだろうか？協力できるだろうか？などと色々、不安でした。しかし、京都駅についてすぐ、不安が消えました。自分より年下のチーム仲間が声をかけてくれて、話をしているうちに打ち解けて、友達になれました。その後、チーム別に京都市内を見学し、仁和寺へ行きました。夕食は、ラーメン、カレーなど選べました。自分は、ラーメンを選びました。お腹いっぱいになった後、お風呂に入り、みんなで布団をひき、寝ました。次の朝は、心身共にスッキリしていました。朝のお勤めの体験で、目がパッチリ覚めました。2日目も7kg程のリュックを背負い、10km程歩きました。色々な京都の風景を楽しめました。そして、夜は寝袋で寝ました。野宿だったので夜中に何度も起きては寝てを繰り返しました。次の朝は、寝不足になりました。3日目、4日目も10km程歩きました。足がパンパンになりました。最終日は、朝早くに定置網漁に行きました。船に乗り、3つほど吹き上げて港に戻り、港で朝食を作り食べました。その後、電車に乗りました。5日間一緒に過ごした友達との別れ、京都との別れがきました。楽しい5日間は、直ぐに過ぎてしまいました。



大江駅前（福知山市）
鬼瓦公園で野宿

【保護者の方の感想】

ヨロン島に続き、参加させて頂きました。野宿という不安もありましたが、元気いっぱい楽しかった思い出を持って帰ってきてくれました。徒歩もクリアでき、子供にとって良い経験になりました。是非、また何かに参加したいと思います。ありがとうございました。

野宿の旅という案内を見て、子供より先に、父親の方が「行きたい！」と興味を示して勧めたのがきっかけでした。出発までにリュックを何度も体重計にのせて、家族でアイデアを出しながら、荷物の軽量化を工夫して送り出しました。最終の新幹線から（海で拾ってきたという）木の杖をついて、大きなリュックを背負って降りてきた子どもの姿は、かなり楽しい旅だったことを物語っていました。夜の12時を過ぎているのに、楽しかった旅の出来ごとの話は止まらず、沢山話してくれました。「また、行きたい！！」とすぐ言ったこともびっくりでした。今も時折、思い出しては薄いお汁粉を作った話、ブルーシートに挟まれて寝た話など、キラキラ楽しそうに何度も話してくれます。「こんな荷物背負って歩けるか…。」と心配した事も吹き飛ばぶくらい、新しい体験でキラキラしている子どもの姿を見て、感動しています。良い体験をさせて頂き、ありがとうございました。

送って頂いた案内を見て、本人がどうしても行きたいと言うので、参加させて頂きました。疲れきって帰ってくると思っていたところ、それ程でもなく、翌日はちゃんと起きて元気に登校しました。とても楽しかったようで、感謝しております。本当にありがとうございました。

昨年、海外派遣事業でオーストラリアにホームステイをした娘。その娘から海外に行くにも、この先大人になるにも、まず国内の事をもっと知っておきたい（知っておかねば）と、頼まれた事が、参加を決めた理由です。「何事も実際にやってみなければわからない。道も歩いてみなければわからない。小さな日本の短い距離も、自分の足で行けば、決して近い道のりではないと、分かったよ。」と話してくれた娘です。「自分の持てる荷物も限られているのだと感じてきたよ」とも話してくれました。それがそのまま人生にも通じるのだと分かってくれるのは近い将来かもしれません。とても貴重な体験となった旅でした。

以前から子供が「京都に行ってみよう」と言っていた事。そしてアウトドア、サバイバル適応の子だったので、私が勝手に申し込みました。本人は「知らない人と行くの～」とちょっと不安気でしたが、「楽しかった」と良い顔（達成感の満足顔）で帰ってきました。集合時から1学年上のお友達と意気投合。5日間の間中、ずっと楽しかったとの事でした。日常では、体験出来ない沢山の事を盛り込んだプログラムに参加し、出会えた仲間達と良い時間を過ごせた事。充実した時間を与えて下さり、有り難うございました。

今回の参加は、親が「行って来たら？大人になってからでは、なかなか出来ないイベントだよ」と薦めたのですが、本人達は、「え～え野宿？行くの～？」と正直、意欲的でなかったです。行きの新幹線の席がグリーン車で「大人でもあまりグリーン車には乗る機会ないよね」と話した所、お友達に「グリーン車に乗って京都に行くんだよ」とその気になりました。しかし、寝袋や荷物を背負って歩く…という実感が無いままでしたので、正直心配でした。前日リュックを背負い、「何キロあるのかな？」体重計にのり、「帰って来たら、体重減っているかな？」とワクワク感を家族で味っていました。行きの新幹線ホームで「出発当日の写真を写そう！！」とシャッターを切った時の顔と、帰りのホームで写した写真とでは、表情が違いました。ホームに降りて最初の言葉は、「来年も行きたくなっちゃう！！あー楽しかった！！」でした。迎える方は、「疲れて帰ってくるだろうから、早く自宅に帰りお風呂に入れてあげたいな…」と考えていたのに、子供の順応性の高さに感心しました。帰りの車の中で、お友達が出来た喜び、同行して下さった方との会話、お土産を買った事、食事の買い方 etc 沢山沢山話してくれました。娘は、200枚位、景色の写真を写してきました。（兄弟でお互いを写してね…と頼んだのに）帰ってきてから同行して頂いた方と「また会いたい」と言っています。本当に楽しかったのですね～。ひと回り大きく成長した、平成22年5月ゴールデンウィークでした。お世話になりました。本当に有り難うございました。



世界文化遺産 清水寺（京都）にて



世界文化遺産 仁和寺の金堂（国宝）にて朝のお勤め



養老漁港（宮津市）の海の前で野宿



1日10kmを目標に歩こう！